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Fecha: 25 de marzo 2021 Hora de inicio: 12:30  

Lugar: Reunión virtual mediante aplicación 
TEEMS 

Hora de finalización: 13:46 

ORDEN DEL DÍA 

Orden del día: 

• Información sobre actividades académicas del Área 

ACUERDOS 

 
La Comisión de Organización del Congreso Nacional Universitario de Área ha logrado sistematizar la 
información, la Dra. Alicia Ávila hace una reseña de las últimas semanas el Congreso que está definido 
en 3 etapas. Comunica que la participación del área ha sido muy entusiasta y comprometida en general 
a las reuniones asiste un promedio de 35 profesores en cada reunión. Informa que se logró hacer un 
diagnóstico con los datos solicitados por los Consejeros Académicos. En este diagnóstico se detectó que 
el Área es académicamente robusta, con más de 80 profesores que la conforman, 47 tienen doctorado, 
23 tienen maestría y son pocos los de licenciatura, esta es una fortaleza del Área en la planta académica. 
Además, los programas con los que cuenta el Área son muy interesantes pues atienden problemáticas 
fundamentales para la sociedad mexicana que han sido precursores o iniciadores de atención a la 
educación indígena y de adultos, a las cuestiones de problemática de género esto destaco en el 
diagnóstico. 
La investigación también es una de las fortalezas grandes del Área, el Sistema Nacional de Investigadores 
ha certificado a 20 profesores del Área, por lo que cabe destacar que es una de las Áreas con más 
investigadores y sobre todo certificados. 
Por otra parte, en este diagnóstico se detectaron problemáticas y carencias, por ejemplo: en la biblioteca 
se percibe que no se ocupa en digitalizar el acervo bibliotecario. Se sugiere que la biblioteca a la brevedad 
digitalice el acervo. 
En relación a la vigilancia se percató que es deficiente en turno vespertino. 
No es transparente el uso de los recursos, entre otras cuestiones. El diagnóstico se revisó en 2 ocasiones 
por la comisión el Dr. Nicanor Rebolledo y la Dra. Alicia Ávila, además de que se contó con el apoyo de 
la Dra. Verónica Hernández, Mtra. Elba Gigante y 2 estudiantes; este no se ha podido subir a la plataforma 
del Congreso Universitario por fallas técnicas. 
Respecto al Modelo educativo y la estructura universitaria, se comunica que propuesta la ley dividió a la 
educación superior en tres partes el sistema universitario, el tecnológico y de formación de profesores de 
la educación de docentes. Esta ley deja a la UPN en este último rubro lo que tiene limitaciones. 
Se continúa en la discusión entre la autonomía y la descentralización. 
Se mencionó que existe una debilidad fuerte en la Rectoría con respecto a los convenios que se 
establecen con otro tipo de instituciones, ya que siempre falta alguna cuestión jurídica para llevar a cabo 
estos convenios interinstitucionales. 
La Dra. Nivón informa que salió un convenio que fue muy difícil de concretar que es el de un diplomado 
que coordina la Mtra. Rosario Rivera, con el antes llamado Instituto Nacional de Adultos Mayores ahora 
Instituto de Envejecimiento Digno, por este cambio de nombre se tuvo que realizar un nuevo convenio 
realizando ajustes al plan de estudio y un cambio de nombre del diplomado. 
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Otro convenio que también se está iniciando es el que está bajo coordinación del Dr. Antonio Carrillo. 
Además de uno que se está llevando con el Instituto Mexicano de Estudios Históricos de la Revolución 
Mexicana para que estudiantes de la LEI puedan hacer con la formación que tienen y desde el ámbito de 
sus lenguas un trabajo de interpretación de las fechas conmemorativas en el calendario oficial, se trataría 
de un proyecto de servicio social en donde podría participar personal académico interesado en 
colaboración con el CAE. 
Sobre el trabajo académico preciso que la Comisión de Investigación se dedicó a la lectura de informes 
teniendo, en resumen: 

• Proyectos nuevos de esta convocatoria 19 

• Proyectos informes finales 12 

• 12 parciales  
En esta semana se harán llegar los dictámenes por vía electrónica. 
Por otra parte, en relación al tema de informes anuales informa fueron presentados 70 con evidencias y 
ya se encuentran firmados y archivados. 
A propósito de la Publicación de los 40 años, 21 profesores del área participaron en esta, sobre esto se 
tiene ya una reunión y ya se entregó el listado para saber el estatus de cada uno.  
Existe un problema que hay que socializarlo y es la falta de comunicación, que tienen los estudiantes de 
la LEI sobre todo de la primera generación, sobre la falta de información, es por esto que se llevó a cabo 
una reunión solicitada por estudiantes de la primera generación con el Mtro. Hugo Balbuena, Dra. Amalia 
Nivón a través de la Dra. Graciela Herrera. Esta fue muy útil y nos percatamos que no importa el semestre 
en el que se encuentren tienen dudas como convocatoria, beca manutención, beca para mujeres madres 
solteras estudiantes. Otro punto que también se tuvo dudas fue sobre el servicio médico, como se 
gestiona ya se hizo llegar un documento con esta información, sobre como los estudiantes matriculados 
pueden hacer gestión para clínica del IMSS,  
Por último, se informa que están dos profesores en proceso pre jubilatorio que son la Mtra. María de Jesús 
López Cervantes.  
Acaba esta sesión informando los profesores que se encuentran en periodo sabático que son: Siders Vogt 
Terrence Nevin, Galeana Cisneros Rosaura y Gigante Rodríguez Elba.   
 

Revisada por:  Dra. Amalia Nivón Bolán   

 
 

FIRMAS DE APROBACIÓN DE LA MINUTA 

 
 
   

  
 

Dra. Amalia Nivón Bolán 
Coordinadora del Área Académica 

  
 
 

Mtro. Mónico Alejandro Mota González 
Representante del C.A. Sujetos y Procesos 

Socioeducativos 
 

  
 
 

Dra. Gabriela Czarny Krischkautzky 
Representante del C.A.  

Diversidad Ciudadanía y Educación 

  
 
 

Mtra. Rosario Rivera Villanueva 
Representante del C.A. Educación de las Personas 

Jóvenes y Adultos  
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Dra. Alicia Ávila Storer  
Representante del C.A. Matemática y 

Diversidad  
 
 
 

  
 
 
 
 

Mtro. José David Alarid Diéguez  
Representante del C.A. Sujetos y Procesos 

Socioeducativos 

  
Mtro. Hugo Hipólito Balbuena Corro 
Representante de la Licenciatura en 

Educación Indígena 
 
 

  
Mtro. César Makhlouf Akl  

Representante del C.A. Didáctica de la Lengua y 
Alfabetización Académica 

 
 
 

  
Mtra. Ma. De Jesús Salazar Muro 

Representante del C.A. Educación 
Intercultural Bilingüe 

 
 
 
 

  
Dra. Mayra García Ruiz 

Representante del C.A. Educación Ambiental y 
sustentabilidad 

 
 
 
 
 

  
Dra. Ana Laura Lara López 

Representante del C.A. Estudios de Género 
en Educación 

 
 

  
Mtra. Alba Liliana Amaro García 

Representante del C.A. Interculturalidad: Equidad y 
Pertinencia Cultural en la Educación  

  
 
 
 

Mtra. Victoria Morton Gómez 
Representante del C.A. Arte y Palabra en 

Contextos Interculturales  

  
 
 
 
 

Dra. María Guadalupe Díaz Tepepa 
Representante del C.A. Hermenéutica y Educación 

Multicultural  

    

    

 


